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大阪市夏期生活保護交渉② 2022.8.24 中央区役所 

 

1. 前回の積み残しの回答 

大生連 平野区の保護費から国保料が天引きされていたことについて 

大阪市 国保の担当部局に確認している。確認したら事務所に連絡する。 

 

2. 移送費の件について 

大生連 旭区の事例。在留許可証がある在日韓国人の保護利用者。母が韓国におり危篤状態で、もし亡

くなって葬式になった場合、渡航費は支給されるのか。 

大阪市 危篤で面会や葬儀に参加する場合は三親等・二親等の姻族に限定されるが、支給の項目は存在

する。しかし、韓国など海外の場合は検討の余地があるため、事前にケースワーカーに相談して

ほしい。 

 

3. 風呂設備の設置費用など、一時扶助について 

大生連 鶴見区の事例。お風呂付の市営住宅のシャワーが壊れたので、費用は出してくれるのか。 

大阪市 個々の世帯によって判断が変わるので必ず出るとも出ないとも言えない。ケースワーカーに状

況を伝えた上で、一時扶助の申請してほしい。 

 

4. 医療費の一部負担について 

大阪市の回答 

【回答】医療扶助費の一部自己負担は、本市がこれまで、生活保護制度の改正にかかり、国に求めてきた

要望項目のひとつですが、これは、最低生活費を保証できる給付方法の仕組みの構築を行うことを前提

とするものであり、医療扶助の一部自己負担だけを求めるものではありません。 

 そのうえで、一部自己負担制度を導入することで、総医療費について意識を持っていただく仕組みと

することができるのではないかと考えています。 

 一方、国では、令和 2年 3月 5日付生活保護関係全国係長会議資料の中で『「最低生活保障との両立の

観点なども踏まえつつ、いわゆる償還払いの試行も含めた方策の在り方について検討」することについ

て、対策が必要となる可能性がある。』と述べられていることから、本市としまして、今後は、国の動向

に注視し対応したいと考えています。 

大生連 医療費の一部負担の導入の要望は今年も出しているのか？ 

大阪市 今年はこれから出す。取り下げることはない。 

大生連 大阪府は要望を取り下げたのは知っているか？ 

大阪市 知らなかった。 

大生連 今回の回答の「最低生活費を保証できる給付方法の仕組みの構築を行うことを前提とするもの

であり、医療扶助の一部自己負担だけを求めるものではありません」の意味が分からない。医療費

の一部負担を求められたら、最低生活が割れる。 

もう１つは「一部自己負担制度を導入することで、総医療費について意識を持っていただく」と
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あるが、要望している理由が違うのではないか。医療費の一部負担を要望している理由は、2016年

に当時の市長が国会に行って頻回受診と重複処方が横行しているから求めると言っている。なぜ、

このような理由に変わったのか。 

大阪市 今の現行制度で医療扶助の一部自己負担を求めているというものではない。最初に要望した当

時は、頻回受診と重複処方があったとは思う。今要望している趣旨は、その扶助ごとに使い道が決

まっていて、そういうあり方でなくて、給料や年金のように一括して支給して、その中で自身の暮

らしにあったお金の使い道をご自身で選択していただくという目的である。 

その医療費の自己負担をしても最低生活費の補償できるものを給付していくセットで考えてい

るので、今の制度の中で一部負担だけを求めるというものではない。 

港 ワンバスケット方式みたいな感じだろうが、人によったら医療機関にたくさんかかっている人もい

れば、あまりかかっていない人もいる。そのままいったらワンバスケットの中でやり取りして医者

に行くとなると、行きたい医療にもかかれない人も出てくる可能性がある。 

そういう方式を生活保護に持ってくること自体おかしいのではないかと思う。 

大生連 生活保護利用者は、誰も一部負担を要望していない。生活保護利用者が、何を要求しているの

かということに基づいて、国に要望してほしい。 

 

5. マイナンバーカードについて 

大阪市の回答 

【回答】生活保護法による保護の基準等については、国により定められることとなっており、地方自治体

に裁量の余地はありません。 

大生連 此花区の保護利用者の会員のところに此花区役所から「マイナンバーカードカードを作りませ

んか？」というお知らせが届いた。マイナンバーカード作成は強制なのか？ 

大阪市 マイナンバーカード取得は強制ではない。 

大生連 マイナンバーカードを取得していない人は医療を受けられるのか？ 

大阪市 マイナンバーカードを取得していないからと言って医療が受けられないわけではない。 

大生連 このお知らせは大阪市の回答と矛盾している。此花区に指導すべき。 

大阪市 令和 5年度中に導入される予定があるので、福祉局で見本を作成したが、「申請手続きをお願い

します」は記載しているが「お早めに」とは記載していない。 

大生連 その見本が欲しい。 

大阪市 後日渡す。 

 

6. 転居費用について 

大生連 市営住宅の申し込みの欄に「生活保護を受けておられる方はケースワーカーに相談しました

か？」という項目ができていた。この項目ができた時期と理由は何か教えてほしい。 

大阪市 都市整備局に確認する。 

大生連 共益費が高いという理由で、市営住宅への転居は理由に当たらないというが、ほかの物を削っ

て共益費を賄っているわけで、親身に相談に乗るべきである。 

以前は劣悪な住居に住んでいる場合、ケースワーカーが市営住宅の募集をすすめてくれた。劣悪
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な居住・家賃が高い人には積極的に市営住宅を斡旋するよう文書を出してほしい。強く要望する。 

大阪市 検討する。 

大生連 引越しの件数や敷金支出の件数はわかるか？ 

大阪市 統計はとっていない。敷金の支出については確認する。 

 

7. 一時扶助について 

大生連 港区の事例。高齢になって尿漏れが悩みで、尿取りパッドを使用している。一時金で出しても

らえないのか？ 

大阪市 常時失禁状態である場合は支給要件にあてはまる。 

大生連 入院時の病衣等のリース代は出るのか？ 被服費でも出ないのか？ 

大阪市 病衣のリース代は日用品代でまかなってもらう。被服費では出ない。 

大生連 最近コロナ禍で入院時に病院指定の病衣のリースがかかるようになってきた。現状の日用品費

では、全く足らない。入院したら生活がまわらなくなる。 

光熱水費とも重なるので、払いたくても払えない状況が続いてしまう。検討してほしい。 

 

8. 移送費の件について 

大生連 コロナに感染しホテル療養となった場合、ホテルに行くときは行政が車を手配してくれるが、

療養終了時の交通費（タクシー代）は自己負担になっている。支給されるのか？ 

大阪市 身体状況に応じて可能な場合はあるが、荷物が多いという理由だけでは支給できない。 

大生連 支給を申請する際に必要な書類等あれば教えてほしい。 

大阪市 確認する。 

 

9. エアコン設置費用について 

大生連 大正区の事例。市営住宅に当選し転居した。エアコンの見積もりについて、ケースワーカーか

ら 3社見積もりを取るように言われた。以前は 1社のみであったが、3社も必要なのか？ 

大阪市 区に状況確認する。 

大生連 エアコンは上限が 58,000 円と決まっている。この上限額を下回っていれば 1 社で充分である。

保護利用者に過度な締め付けをしないでほしい。実施要綱に 3社見積もりが記載されているのか？ 

大阪市 記載されていない。 

 

10. その他 

大生連 私の要求を見た感想を聞かせてほしい。 

大阪市 工夫して暮らしておられることが分かった。 

 

以上 

 


